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Morelos atraviesa crisis ecológica

O En el Día de la Tierra ambientalistas coincidieron en señalar que Morelos vive una crisis ecológica 
“jamás vista en su historia”; con un ochenta por ciento de selva baja y bosques perdidos;  la mayor 
parte de sus ríos, barrancas y acuíferos contaminados y un crecimiento urbano desordenado que 
arrasa incluso con áreas naturales protegidas. Foto: Gobierno del estado.

l Los agremiados al SNTE en Morelos 
avanzaron por las calles del centro de 
Cuernavaca para demandar mejor 
atención del ISSSTE.

l Maestros agotaron todos los mecanismos de diálo-
go y los canales institucionales de petición; solo que-
dó la marcha como primera de las movilizaciones de 
resistencia civil, señala la dirigencia de la sección 19.

l La movilización logró el compromiso de 
respuesta casi inmediata de representantes de 
la directiva nacional de la institución.

Marchan más de 20 mil 
maestros para exigir 
mejores servicios médicos
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“Sí que sí, ya volvimos a salir”

l La Fiscalía Anticorrupción imputó a seis ex funciona-
rios de la administración del exgobernador por el delito 
de peculado; pagaron más de 35 millones de pesos por 
servicios que no se recibieron.

l El Observatorio de la Paridad y Violencia Política de 
Morelos señaló que el Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciudadana ha mostrado de-
bilidad al tolerar las omisiones en el cumplimiento de 
los lineamientos a favor de grupos minoritarios.

l El Foro Morelense de Abogados pidió a la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación se pronuncie antes del 17 
de mayo sobre la permanencia de Jorge Gamboa Olea 
frente al TSJ; en esa fecha se debería renovar la presi-
dencia que, consideran, se pretende prolongar de una 
manera ilegal. 

Por peculado, imputados 
más exfuncionarios de 
Graco Ramírez

Acusan debilidad del Impepac 
ante partidos políticos

Piden a la Corte resolver 
sobre periodo de la 
presidencia del TSJ 
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Que la madre amorosa no se convierta en la madrastra del cuento

EDITORIAL

yer el mundo recordó la conexión vital 
entre la naturaleza y la humanidad 
pues, como cada 22 de abril desde 

2009, se celebró el Día Internacional de la 
Madre Tierra. Resulta paradójico que la 
humanidad requiera de un día en especial 
para recordar que ella también es parte de 
la naturaleza y producto directo de la Madre 
Tierra.

El 22 de abril es un buen momento para 
recordar que de ninguna manera nos 
debemos sentir el pináculo de la evolución 
con la autorización de extinguir especies 
biológicas enteras y acabar con los 
ecosistemas de regiones completas; aunque 
tengamos la capacidad de hacer tales 
atrocidades, son crímenes -estos sí- que no 
quedarán impunes.

El Día Internacional de la Madre Tierra es 
un recordatorio poderoso de la importancia 
crítica de preservar nuestro hogar 
planetario y de promover la armonía con la 
naturaleza. Esta fecha busca sensibilizar 
a la población mundial sobre los desafíos 
ambientales que enfrentamos y fomentar 
acciones concretas para proteger el medio 
ambiente.

En el contexto actual, la crisis climática 
y la pérdida de biodiversidad son dos de 
los mayores desafíos ambientales a los que 
nos enfrentamos a nivel global. Según el 
Panel Intergubernamental sobre Cambio 
Climático (IPCC), las emisiones de gases 
de efecto invernadero deben reducirse 

drásticamente para limitar el calentamiento 
global a 1.5°C y evitar impactos catastróficos 
en los ecosistemas y comunidades humanas 
en todo el mundo. Los especialistas apuntan 
que tenemos solamente un par de años para 
asumir políticas públicas urgentes y poder 
retrasar nuestro arribo al punto de no 
retorno en materia ambiental.

En México, la situación ambiental 
presenta desafíos significativos. El país 
alberga una increíble diversidad biológica, 
pero también enfrenta amenazas graves, 
como la deforestación, la contaminación 
del aire y del agua, la sobreexplotación 
de recursos naturales y la pérdida de 
hábitats clave. Según datos de la Comisión 
Nacional para el Conocimiento y Uso de la 
Biodiversidad (CONABIO), México es uno 
de los países más megadiversos del mundo, 
pero también está entre los diez países con 
mayor pérdida de esta biodiversidad.

En el estado de Morelos las tendencias 
son las mismas. A pesar de ser uno de los 
estados más pequeños del país, alberga 
una rica diversidad de ecosistemas, 
que van desde bosques templados 
hasta selvas tropicales. Sin embargo, la 
urbanización, la agricultura intensiva y 
la contaminación están ejerciendo una 
presión creciente sobre estos ecosistemas. 
Aquí la deforestación y la degradación 
de los suelos son problemas urgentes que 
requieren atención inmediata.

Las consecuencias de nuestros descuidos 

ya los estamos viviendo y solo quien haya 
vivido bajo una piedra durante las dos 
últimas décadas podrá pensar que se 
exagera.

Resulta crucial que se promuevan 
acciones a todos los niveles para proteger y 
restaurar la salud de nuestros ecosistemas. 
Esto incluye la adopción de prácticas 
agrícolas sostenibles, la protección de 
áreas naturales protegidas, la promoción 
de energías limpias y renovables, y la 
sensibilización pública sobre la importancia 
de la conservación ambiental.

Si, por un lado el Día Internacional de 
la Madre Tierra nos recuerda que todos 
somos parte de un sistema interconectado 
y que nuestro bienestar depende de la salud 
y la vitalidad de la Tierra, por otro, es un 
testimonio de lo mal que hemos atendido 
nuestra responsabilidad de mantener la 
casa limpia y saludable por el bien de todas 
las especies y de las futuras generaciones 
humanas.

La humanidad del siglo XXI ya está 
pagando las consecuencias de los descuidos 
de la humanidad de los dos siglos anteriores, 
ya no podemos fingir que no pasa nada 
pues estamos en la cuenta regresiva del 
año 0, cuando terminemos de convertir a 
nuestra amorosa Madre Tierra en la odiosa 
madrastra del cuento; lo más probable es 
que muchos de nosotros lo alcancemos a 
vivir y, nuestros nietos, a padecerlo como 
parte normal de sus vidas.

A

• FOTO CIUDADANA
22 de abril: Día de la Madre Tierra
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ANGÉLICA ESTRADA 

Por no acreditar el gasto de 
más de 35 millones de pesos, en 
supuestos servicios de cómputo, 
la Fiscalía Anticorrupción im-
putó a seis ex funcionarios de la 
administración del exgobernador 
Graco Ramírez, por el delito de 
peculado.

Entre los señalados se encuen-
tran Jorge “N”, exsecretario de 
Hacienda y los extesoreros Ar-
mando “N” y Carlos Alberto “N”, 
junto a otras personas que se 
desempeñaron en estas mismas 
áreas.

De acuerdo con agentes del mi-
nisterio público, son más de 300 
datos de prueba que refieren la 
nula existencia de la prestación 
de servicios de cómputo, no obs-
tante, el pago si fue realizado.

Aunado a ello, se advirtió que 
el recurso no fue etiquetado 
para su aplicación, tampoco se 
cumplió con los debidos proce-
sos enmarcados en la Ley sobre 
Adquisiciones, Enajenaciones, 
Arrendamientos y Prestación de 

Servicios del Poder Ejecutivo de 
Morelos, para realizar un gasto 
de esa magnitud, e incluso se sabe 
que fueron tomados de partidas 
para apoyos sociales.

Fue así como los exfuncionarios 
causaron detrimento patrimonial. 
El exsecretario de Hacienda dejó 
de observar que se cumpliera con 
la normatividad aplicable y dis-
trajo de su objeto los recursos, ya 
que él tenía la responsabilidad de 
controlar el presupuesto de egre-
sos conforme a la normatividad 
aplicable.

La conducta de los extesoreros 
Armando “N” y Carlos Alberto 
“N” derivó en un presunto hecho 
delictivo porque debieron hacer 
los pagos conforme al presupues-
to de egresos, ellos autorizaron 
las transferencias sabiendo que 
la contratación del servicio no 
estaba conforme a la Ley. 

El exsubsecretario de Presu-
puesto Jorge “N” y los exdirecto-
res Salvador "N" y Gerardo Luis 
"N" fueron omisos en revisar la 
documentación soporte para libe-
rar el gasto, sin tomar en cuenta 
lo establecido en el presupuesto 

de egresos, omitiendo la revisión 
de la existencia de un contrato.

Por tales motivos, los exservi-
dores públicos fueron imputados 
por Peculado y Ejercicio Ilícito 
del Servicio Público y el Juez con-
cedió 144 horas para la audiencia 
de vinculación a proceso.
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Por peculado, 
imputan a más ex 
funcionarios de 
Graco Ramírez 

REÑIDO • MIGUEL ÁNGEL

ANGÉLICA ESTRADA

La jornada de búsqueda de 
personas desaparecidas, que fa-
miliares de víctimas realizaron 
en Cuernavaca, concluyó sin la 
localización de cuerpos, informó 
Alicia Vázquez Luna, titular de la 
Secretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano (Seprac).

En rueda de prensa se detalló 
que en coordinación con el colec-
tivo “Regresando a Casa”, el pa-
sado fin de semana se realizaron 
trabajos de búsqueda en la zona 
norte de la capital, donde se logra-
ron obtener indicios que abonan 
a iniciar investigaciones por parte 

de la Fiscalía General del Estado 
(FGE).

“En la búsqueda hubo locali-
zación de indicios como zapatos, 
prendas de vestir, objetos que sir-
ven de identificación, todo eso es 
entregado a la FGE, ellos abren 
la investigación y determinar si 
se trata de algunos de los fami-
liares de quienes integran los co-
lectivos”, dijo la encargada de la 
seguridad.

Los trabajos en campo fueron 
realizados en la zona de Buena-
vista del Monte, en el marco de la 
Jornada Nacional de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas y donde 
la Seprac dio apoyo con elementos 

policiacos que resguardaron a las 
familias, así como drones que se 
emplearon para sobrevuelos.

Sin embargo, días antes de la 
jornada de búsqueda, integrantes 
de dicho colectivo manifestaron 
su desconfianza con el actuar de 
las autoridades, principalmente 
de las fiscalías, acusándolos de 
no apoyar en los procesos y, por 
el contrario, entorpecer los tra-
bajos.

También denunciaron el des-
mantelamiento del Centro de 
Identificación Humana, ubicado 
en el municipio de Xochitepec, 
lo que retrasará los procesos de 
reconocimiento de las víctimas.

Encuentran indicios de 
desaparecidos en Cuernavaca

http://lajornadamorelos.mx
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Compromiso por el agua

O Ilustración: Cortesía del autor
O Foto:  Crisanta Espinosa Aguilar / cuartoscuro.com

JORGE ENRIQUE PÉREZ LARA*

l panorama fiscal de México se pre-
senta sombrío al observar la gestión 
del gobierno federal actual, cuya po-

lítica económica parece dirigirse hacia un 
incremento del endeudamiento público 
que supera los 16 billones de pesos, un 
incremento cercano a los 6 billones en 
este sexenio. A esta cifra alarmante se 
suma la preocupante disminución de los 
fondos de estabilización y el saqueo de 
diversos fideicomisos destinados a fines 
específicos. Este conjunto de acciones 
no solo plantea serias preguntas sobre la 
sostenibilidad financiera a largo plazo del 
país, sino que también deja entrever una 
gestión económica que podría calificarse 
de imprudente y potencialmente peligrosa 
para la estabilidad económica de México.

El nivel de deuda que está alcanzando 
México no es simplemente un núme-
ro más en los libros de economía; es un 
récord que supera con creces las cifras 
vistas en administraciones anteriores. 
Este aumento del endeudamiento se jus-
tifica muchas veces bajo el pretexto de 
necesidades de inversión pública o para 
mantener la estabilidad macroeconómica 
en tiempos de crisis. Sin embargo, lo que 
debe ser motivo de alarma es la rapidez 
con la que esta deuda ha escalado y la 
opacidad en algunos de los usos de estos 
fondos. El endeudamiento en sí no es inhe-
rentemente negativo si se maneja dentro 
de parámetros prudentes y se destina a 
proyectos que generen retorno económico 
o desarrollo a largo plazo. No obstante, la 
falta de claridad en la aplicación de estos 
recursos y la ausencia de proyectos que 
generen retorno de inversión sugieren por 
decir lo menos, una gestión cuestionable.

Paralelamente, la reducción de los fon-
dos de estabilización es una táctica arries-
gada, especialmente en un contexto global 
incierto. Estos fondos están diseñados pa-
ra proporcionar un colchón financiero en 
tiempos de crisis, permitiendo al gobierno 
manejar shocks económicos sin necesidad 
de recurrir a medidas extremas como el 
aumento de impuestos o recortes drásti-
cos en gasto público que podrían agravar 
la situación económica. Su disminución 
compromete la capacidad del país para 
enfrentar futuras contingencias econó-
micas y deja a la economía mexicana en 
una posición vulnerable frente a choques 
externos o internos.

Además, la eliminación y el mal uso de 
los fideicomisos con fines específicos es 
otro punto de fricción. Los fideicomisos 
fueron creados para garantizar el finan-
ciamiento en áreas críticas como ciencia, 
tecnología, desastres naturales, salud, 
entre otros. La disolución de estos fidei-
comisos bajo el pretexto de corrupción 
que nunca fue demostrada así como de 
redistribuir los fondos hacia otros proyec-
tos gubernamentales no solo ha genera-
do desconfianza entre la población y los 
sectores afectados, sino que también ha 
levantado dudas sobre la transparencia y 
la verdadera intención detrás de estas de-
cisiones. El desvío de estos recursos puede 
comprometer el desarrollo en áreas estra-
tégicas y urgentes, además de erosionar la 
autonomía de instituciones que dependían 
de estos fondos para operar.

En conjunto, estas políticas económicas 
plantean un futuro incierto para México. 
El manejo de la deuda y los recursos públi-
cos debe hacerse con una visión de largo 
plazo y con un compromiso inquebranta-
ble hacia la transparencia y la eficiencia. 
La deuda puede ser una herramienta útil 
si se utiliza correctamente, pero también 
puede convertirse en una carga insosteni-
ble si se gestiona de manera imprudente. 
Si a los 6 billones de pesos de endeuda-
miento, se le suman lo desviado de los fi-
deicomisos y los fondos de estabilización, 
los recursos que manejó la presente ad-
ministración son cuantiosos y estos no se 
han visto reflejados en el mejoramiento 
del sistema educativo, ni en el fortaleci-
miento del sistema de salud o en seguri-
dad pública, ni en inversión en el sector 
cultural o científico, por lo que resulta 
fundamental que el presente gobierno 
rinda cuentas claras de hacia dónde des-
tinó los recursos públicos.

Es imperativo que los ciudadanos y 
las instituciones exijan cuentas claras 
y responsabilidad en la gestión de estos 
recursos. El futuro económico de México 
dependerá en gran medida de la habilidad 
del próximo gobierno para rectificar el 
curso actual y adoptar una gestión más 
prudente y sostenible de sus finanzas 
públicas. La historia juzgará la eficacia 
de estas políticas no solo por su impacto 
económico inmediato, sino también por su 
capacidad para posicionar a México hacia 
un camino de crecimiento y estabilidad a 
largo plazo.

*Profesor de El Colegio de Morelos

JUAN CARLOS VALENCIA VARGAS* 

ace algunas semanas escribí en es-
te mismo espacio que, por primera 
vez en muchos años, el agua será 

un elemento importante en las campañas 
políticas, debido a la enorme crisis que 
estamos viviendo en el estado y en el país 
en general.

Hemos tenido ya varios años de escasas 
lluvias, casi el 80% del territorio nacio-
nal presenta algún nivel de sequía, y los 
tres niveles más graves (severa, extrema 
y excepcional) se presentan en más de la 
mitad del territorio nacional. En Morelos 
el 100% del territorio está padeciendo se-
quía en diversos grados.

La escasez, la contaminación y la mala 
gestión del agua han provocado desa-
basto en diversas regiones de México, 
Monterrey y la CDMX son los casos más 
recientes y visibles, pero no son los úni-
cos, aquí en Morelos, Cuernavaca es uno 
de los casos más sonados y en Michoa-
cán se están dando cada vez más casos 
de “aguachicoleo”.

La crisis del agua es algo para lo que 
las autoridades no están preparadas, sus 
reacciones así lo indican, por ejemplo, 
en la CDMX, la crisis del agua con olor 
a gasolina (o a insecticida) de la alcaldía 
Benito Juárez, pasó de la negación a la 
denuncia de sabotaje en unas cuantas se-
manas. El jefe de gobierno, constituido en 
el vocero oficial para este caso (¿por qué 
no declaran las autoridades de agua en 
el Gobierno de la CDMX?) primero negó 
que hubiera gasolina en el agua, pero ante 
la presión social por las irritaciones en la 
piel siguieron buscando y encontraron 
la fuente (el pozo) de agua contaminada; 
sacaron de operación el pozo y le dijeron 
a la gente que en unas semanas, confor-
me se vaciara la red, dejaría de salir en 
con ese olor. Finalmente, hace unos días 
el tema dio un vuelco inesperado con la 
denuncia presentada por el SACMEX por 
posible sabotaje, aunque las propias auto-
ridades habían descartado esa posibilidad 
casi desde el principio. Semejante crisis 
en época electoral puso el tema en los re-
flectores y fue eje central del debate de 

este fin de semana entre los candidatos a 
gobernar la CDMX.

En Michoacan, la sequía es tan severa y 
se ha acentuado tanto que sus famosos la-
gos están en niveles bajísimos. Hace unos 
días se hizo viral un video de alguien que 
prácticamente llegó caminando a la isla 
de Janitzio debido a que el lago de Pátz-
cuaro está casi completamente seco. Y 
ante la escasez ha venido creciendo el 
“aguachicoleo”, es decir, la desviación de 
ríos y canales de forma ilegal. En zonas 
dominadas por el narco, esta es otra de 
las enormes amenazas a la seguridad de la 
población. ¿Y la reacción del gobernador? 
Un enérgico llamado a cuidar el agua. 

El “aguachicoleo” ha ido cobrando ma-
yor relevancia en los últimos años. Auto-
ridades federales, estatales y municipa-
les han reconocido la existencia de estas 
prácticas ilegales, mientras que usuarios 
y activistas ambientales han denunciado 
el creciente número de pozos de bombeo 
y tomas clandestinas en ríos o arroyos. 
El vacío de autoridad, manifiesto en la 
poca o nula verificación de los volúmenes 
concesionados, así como la falta de cum-
plimiento de pago por parte de ciertos 
usuarios (de todos tamaños), fomentan 
una cultura de la ilegalidad dentro del 
sector hídrico y de no ser atendido, va a 
provocar que sean los propios usuarios 
los que hagan justicia por su propia mano.

Ante este escenario vale la pena desta-
car un acto concreto. La semana pasada, 
la candidata de la alianza “Fuerza y cora-
zón por México” Xochitl Gálvez estuvo de 
visita en Morelos y firmó, junto con Lucy 
Meza y José Luis Urióstegui, candidatos a 
la Gubernatura del Estado y a la alcaldía 
de Cuernavaca un “Compromiso por el 
agua”. Se trata de un acuerdo de colabora-
ción entre las tres instancias de gobierno, 
federal, estatal y municipal, para atender 
de manera conjunta esta problemática 
que aqueja a miles y miles de morelen-
ses. En estos tiempos de tantos dimes y 
diretes, la firma de este compromiso es lo 
único que me parece un real y verdadero 
avance.

*Profesor, consultor y gerente general de 
AQUATOR

EL LEGADO DE ESTE GOBIERNO.
EL CASO DE LA DEUDA

AGUA PARA TODOSE

H



FLORA GUERRERO GOFF 

Este lunes pasado 22 de abril se cele-
bró el Día Mundial de la Tierra. Su 
origen se atribuye a movimientos 

ciudadanos ambientalistas y pacifistas de 
Estados Unidos en los años 70s, como tam-
bién al ambientalista Morton Hilbert quien 
presentó ante el Servicio de Salud Pública 
de Estados Unidos una iniciativa para tratar 
el cuidado del planeta. Años más tarde, en 
el 2009, esa fecha sería decretada por la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU) 
como Día Mundial de la Tierra. Tristemente 
el Día de la Tierra se ha convertido en una 
fecha burocrática más en el calendario, no 
solo de la ONU, sino de los gobiernos del 
mundo.

Por regla general, los gobiernos impulsan 
actividades para celebrar el Día de la Tierra 
con reforestaciones u otro tipo de pomposos 
eventos, de los cuales, en la realidad son 
solo para cumplir con esta fecha y tomarse 
la foto en la que pretender hacer creer a la 
opinión pública que están haciendo algo a 
favor del planeta. Pero nada más alejado de 
la verdad. En múltiples ocasiones hemos si-
do testigos de reforestaciones gubernamen-
tales con la plantación de miles de arbolitos, 
técnicamente mal plantados y eventualmen-
te abandonados ocasionando su muerte por 
falta de atención y mantenimiento a través 
de un Programa de Manejo. En estas refo-

restaciones, cabe señalar, se invierten miles 
de pesos del erario público echados al bote 
de la basura. Incluso, de la misma manera, 
hay  grupos ciudadanos, escuelas universi-
dades, que, de la misma manera, celebran 
el Día de la Tierra con alguna actividad eco-
lógica, pero pasada esta fecha también se 
olvidan de la Madre Tierra.

El Día de la Madre Tierra es todos los 
días, porque todos los días la Madre Tierra 
nos provee de agua, oxigeno, frutos, tierra, 
e infinidad de generosísimos beneficios, por 
los cuales, podemos sobrevivir tanto nues-
tra especie humana, como todas las demás 
especies hermanas de flora y fauna. Esto 
quiere decir, que en cada actividad cotidia-
na que tengamos, tan simples como cerrar 
la llave del agua mientras nos cepillamos los 
dientes; respetar y proteger a los árboles; 
hacer lo posible por colocar un biodigestor 
para evitar verter las aguas residuales a las 
barrancas; separar los desechos (basura); 
reducir y reutilizar, y tantas acciones más 
cotidianas que podemos hacer para que 
verdaderamente seamos congruentes con 
el Día de la Madre Tierra y no dejar su Día 
hasta el próximo año en que nuevamente se 
repite el circulo vicioso de celebrarla.

Y respecto a los gobiernos. Es necesa-
rio que la ciudadanía presionemos para 
que éstos cumplan cabalmente en lo que 
establecen las leyes federales, estatales y 
municipales respecto a la protección y con-

servación del ambiente en todas sus áreas y 
no permitir que el Día de la Tierra sea solo 
un evento oficial “ecológico” para tomarse 
la foto.

Que el Día de la Madre Tierra, sea un día, 
de cada día, en la que hagamos consciencia 
sobre la urgente necesidad de conservarla y 
cuidarla. Cada acción a favor de su cuidado, 

por pequeña que esta sea, dentro del razo-
namiento “Piensa globalmente y actúa lo-
calmente” podremos ir cambiando el rumbo 
erróneo de seguir destruyéndola, a cuidarla, 
protegerla y amarla. 

Gracias por darnos la vida de una forma 
tan infinitamente generosa, bendita Madre 
Tierra.

QUE NO SEA UNA FECHA MÁS EN EL CALENDARIO
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s Foto: Panamá América / Cortesía de la autora.

JAIME CHABAUD MAGNUS

Han arrancado hace ya varias se-
manas las campañas para gober-
nar los destinos de Morelos entre 

2024 y 2030 con la noticia estupenda de 
que tendremos a una mujer ejerciendo tan 
alta responsabilidad. Jessica Ortega por 
Movimiento Ciudadano, Lucy Meza por la 
Coalición Fuerza y Corazón por Morelos 
(PRD, PRI, PAN), y Margarita González 
Saravia por la Coalición Sigamos hacien-
do Historia (MORENA, PT, PV) compi-
ten en un proceso electoral histórico en 
donde pareciera que ganó la paridad de 
género, salvo en las candidaturas a Pre-
sidencias Municipales donde el machis-
mo estructural sigue campeando. Amén 
de mutuas acusaciones y estrategias de 
descalificación entre nuestras candida-
tas, principalmente las dos primeras, no 
hemos escuchado demasiado en cuanto a 
propuestas de su Plan de Cultura para el 
Morelos 2024-2030.

Si hacemos un repaso por las declara-
ciones de las candidatas que recogen la 
prensa y redes sociales vemos una dispa-
ridad grande en el tema, lo cual resulta 
profundamente preocupante. De Jessica 
Ortega podemos recoger que asistió a un 
foro cultural de “Veracruz en la Cámara de 
Diputados” a la presentación de un libro 
sobre paridad de género, también felicitó 
a la gente de la cultura en el Día Mundial 
del Arte en sus redes sociales, manifiesta 
su interés en la preservación de tradiciones 
y cultura popular, y en más de una ocasión 
ha mencionado la urgencia de una Cultura 
de Paz en sus intervenciones políticas sin 
que sea clara en a qué se refiere con tan 
complejo concepto. En todo caso parece 
referirse a algo abstracto que debe bajar 
por vías misteriosas a la ciudadanía para 
que recuperemos la paz en Morelos. Sería 
muy importante que la candidata saliera 
de los lugares comunes y las generalidades, 
además de aclarar tanto a qué se refiere 
con Cultura de Paz como cuál es su agenda 
en materia de Cultura.

Por parte de Lucy Meza tampoco encon-
tramos que ya esté en marcha una estra-
tegia, plan o discurso propio en materia 
cultural y sería crucial que sus asesores 
le ayuden a enunciar por lo menos líneas 
generales. En mítines y eventos ha men-
cionado su “compromiso en temas como la 
educación y cultura” sin ser específica en 
absoluto. Nos gustaría conocer si dentro de 
su Plan Rescatemos Morelos la cultura es 
un enunciado o un plan de acción. En La 
Crónica de Morelos del 7 de abril se recoge 
la declaración que Lucy Meza enunció lue-
go de un evento deportivo ante cientos de 
jóvenes: “Con la cultura y el deporte recu-
peraremos la paz y seguridad”. También ha 
hecho suya la frase de construcción de una 
Cultura de Paz que tienen en común las tres 
candidatas. Sin embargo, en este caso como 
en el de Ortega, nos parece nebuloso y poco 
claro a qué se refiere. Porque justamente 
no hablan de las acciones transversales que 
deben llevarse a cabo para conquistar la 
tal Cultura de Paz y en dónde se inserta, 
de manera precisa, la intervención de La 

Cultura (teatro, danza, circo, literatura, 
artes visuales, etc.) en ello.

Por su parte Margarita González Saravia 
desde un primer momento, al instalar a sus 
Consejos Ciudadanos articuló uno específi-
co para Cultura que presidió hasta su muer-
te el gran fotógrafo e historiador Adalberto 
Ríos Szalay y que sigue funcionando. Asistió 
como convidada de piedra (imposibilitada 
por la veda) el 18 de marzo a los Diálogos por 
la Cultura que están realizando la senadora 
y músico Susana Harp y la actriz y cantante 
Regina Orozco por todo el país. Ahí recogió 
tanto diagnóstico como propuestas de los 
agentes culturales de Morelos. Margarita 
tiene al sector cultura bastante claro y tiene 
ya un Proyecto de Cultura en consolidación. 
Urgiría conocer los programas de trabajo 
para esta área prioritaria por parte de las 
candidatas Meza y Ortega para saber si el 
discurso de “Cultura de Paz” es sólo una mo-
neda gastada o está habitado de contenido y 
profundidad. Continuaremos con el análisis 
en la próxima entrega…

¿Por quién votarían, colegas de la cultura?
(Primera parte)

 s Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.

http://lajornadamorelos.mx
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Con propuestas 
viables,  González 
Saravia ganó el 
primer debate: 
Rafa Reyes y 
David Ortiz

En mi gobierno todos 
tendrán acceso a la 
universidad: Margarita 
González Saravia

REDACCIÓN

Rafa Reyes y David Ortiz, can-
didatos de MORENA a diputado 
local y a presidente municipal de 
Jiutepec, respectivamente, así 
como habitantes de la colonia 
Ampliación Bugambilias coinci-
dieron que Margarita González 
Saravia ganó el primer debate de 
las candidatas a la gubernatura 
de Morelos.

Los abanderados guindas y 
vecinos del centro de población 
observaron, en una casa parti-
cular, el acto convocado por el 
Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciu-
dadana (IMPEPAC) mediante el 
cual las aspirantes a gobernar la 
entidad expusieron propuestas, 
planteamientos y plataformas.

Rafa Reyes, David Ortiz y 
jiutepequenses contrastaron las 
ideas vertidas y concurrieron en 
que González Saravia aportó los 

argumentos más sólidos sobre 
un proyecto de gobierno confia-
ble, a través del cual se puedan 
atender los ejes del bienestar 
familiar y siempre apegado a 
los hechos de la Cuarta Trans-
formación.

Previamente, los candidatos 
a cargos locales realizaron un 
recorrido por las  calles de la 
colonia Ampliación Bugambi-
lias; en medio de un ambiente 
de entusiasmo de las cientas de 
personas que los acompañaron, 
Reyes Reyes y Ortiz Muñiz die-
ron a conocer sus propuestas en 
el recorrido de puerta a puerta.

Este lunes 22 de abril la cam-
paña electoral continuará en 
uno de los cuatro pueblos de 
Jiutepec; en el séptimo día de 
campaña Rafa Reyes y David 
Ortiz estarán presentes en las 
colonias Pedregal de Tejalpa y 
Pinos Tejalpa para hacer la tra-
dicional caminata por vialidades 
y concluir con un mitin político.

REDACCIÓN

La Federación de Estudian-
tes Universitarios de Morelos 
(FEUM) convocó a la comunidad 
académica al encuentro univer-
sitario con Margarita González 
Saravia, candidata a la guberna-
tura de Morelos por la coalición 
Sigamos Haciendo Historia. 

Después del primer debate, 
González Saravia dio a conocer 
que fortalecerán los programas 
sociales para impulsar la educa-
ción en Morelos y mencionó que 
trabajará de cerca con la Univer-
sidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) y su comuni-
dad. 

Enfatizó que, en conjunto con 
la rectora, Viridiana Aydeé León 
Hernández, han acordado traba-
jar en un convenio que abarque 
los 6 años de su gestión para am-
pliar el acceso a la educación y se 
mejoren las oportunidades para 
docentes y estudiantes.

“La universidad tiene presen-
cia en 20 municipios del estado, 
sin embargo, el costo de trasla-
darse hasta la capital para estu-
diar es alto, por lo que vamos a 
buscar acercar a la UAEM a todos 
los municipios; tengo una pro-
puesta para el sector educativo 
universitario, porque el objetivo 
es que ningún joven del estado 
se quede sin estudiar la univer-
sidad”, afirmó. 

Al exponer que su trayecto por 
el estado le ha dejado ver que en 
muchas comunidades no hay 
oportunidades de educación, dijo 
que está avanzando en un proyec-
to con la UAEM para establecer 
la Universidad Digital, que per-
mitirá de manera local continuar 

estudiando a todos aquellos que 
no puedan trasladarse. 

Reiteró que trabajará de la ma-
no con Claudia Sheinbaum, próxi-
ma presidenta de la República, 
que tiene entre sus principales 
metas la educación, la ciencia y 
la tecnología, por lo que será una 
realidad en Morelos el desarrollo 
para alcanzar el mismo número 
de secundarias y preparatorias. 

Pensando en los jóvenes de 
todos los municipios, compartió 
su propuesta para crear unidades 
deportivas y culturales, en donde 
habrá áreas deportivas, áreas de 
cultura, espacio para la universi-
dad digital e incluso opciones de 
emprendimiento.

Subrayó que uno de los princi-
pales proyectos es desarrollar el 
Instituto de Economía y Bienes-
tar, el cual va a ayudar a jóvenes 
emprendedores y a cualquiera 
que lo desee, a impulsar sus pro-
pias empresas. 

A la par del apoyo para crear 
negocios propios, ratificó que se 

va a impulsar una bolsa de tra-
bajo que acerque oportunidades 
tanto al interior del estado, na-
cional e internacionalmente; con 
acuerdos en conjunto con empre-
sas de todo el país, que permita 
a los egresados obtener empleo 
rápidamente, ya que el trabajo es 
de suma importancia. 

"Deben los estudiantes ser 
conscientes que, al egresar de 
sus carreras, sus actividades de-
ben encaminarse al beneficio a 
sus comunidades, a su entorno 
social y económico", acertó. 

En el encuentro estuvieron 
también Mario Cortés Montés, 
secretario general del Sindicato 
Independiente de Trabajadores 
Académicos de la UAEM (SI-
TAUAEM), Carlos Alberto Ojeda, 
secretario general del Sindicato 
de Trabajadores Administrativos 
de la UAEM (STAUAEM), Adria-
na Guadarrama Salgado, presi-
denta de la FEUM y estudiantes 
y académicos de la máxima casa 
de estudios.

O Rafa Reyes y David Ortiz,  atestiguaron el debate entre las 
candidatas a la gubernatura, junto con vecinos de la colonia 
Ampliación Bugambilias, en una casa particular. Foto: Especial

O González Saravia aseguró que en su gobierno se fortalecerán los 
programas sociales para impulsar la educación en Morelos y que 
trabajará de cerca con la UAEM. Foto: Especial
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El río de maestros sobre las calles 
del centro de Cuernavaca tardó más 
de una hora y media en su recorrido 
de El Calvario a Las Palmas: así de 
largo era el contingente, casi tan ex-
tenso como las quejas de los maestros 
que, codo a codo coreaban “¡Seguri-
dad Social, Conquista Sindical!”. “no 
somos uno, no somos cien, subdelega-
do, cuéntanos bien”, “el Fovissste se 
enriquece, con tantos intereses”, “el 
pueblo ya lo dijo, y tiene la razón, pri-
mero lo primero, salud y educación”, 
entre otras consignas con que los más 
de veinte mil maestros exigieron al 
Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales para los Trabajadores del 
Estado (ISSSTE), mejorar la atención 
médica y de prestaciones para los 35 
mil agremiados al Sindicato Nacio-
nal de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) en Morelos y sus familias.

Las quejas no son nueves, pero la 
marcha sí, a la fecha se agotaron ya 
todos los mecanismos de diálogo, to-
dos los canales institucionales de peti-
ción, así que solo quedó a la dirigencia 
de la sección 19 convocar a la marcha 
como primera de las movilizaciones 
de resistencia civil para exigir a la 
institución de seguridad social mejo-
rar su atención, esa que ha llegado a 
poner en riesgo la vida de maestros y 
que ha costado la vida a una decena 
de familiares de trabajadores.

Desde la salida en El Calvario, los 
vecinos del centro de Cuernavaca 
se pudieron enterar de los motivos 
de la marcha “la salud es primero, 
y el ISSSTE sin dinero”, “atención, 
atención, exigimos atención, y más 
medicamentos, radiología, tomógra-
fos, la reapertura del Hospital Carlos 
Calero”. Menos de dos cuadras de ca-
minata, bastaban para que la gente se 
entere de los motivos de la marcha.

El contingente paró a espaldas 
de Palacio de Gobierno y a lo mejor 
hubo quienes pensaron que habría 
pronunciamientos ahí, dada la re-
lación compleja entre el SNTE y la 
autoridad educativa y gubernamen-
tal en Morelos, pero hoy el objetivo 
no era ese. La parada sirvió para 
reagruparse y esperar a quienes 
apenas salían del punto de partida 
en El Calvario. 

A lo lejos se escuchaban los gritos 
a coro “el maestro luchando tam-
bién está enseñando”, que eran res-
pondidos por quienes los esperaban 
“SNTE, SNTE, SNTE”, en una suerte 
de cortejo entre contingentes que lu-
chan por lo mismo.

La marcha tuvo conciencia his-
tórica “44 años después, contra el 
ISSSTE otra vez”, gritaban en re-
cuerdo de las movilizaciones contra 
la institución médica en los ochenta 

por la muerte de una maestra, en lo 
que marcó el inicio de la lucha magis-
terial de Morelos. Y no pierde su foco 
ni después de una hora de caminata 
“ya vamos llegando y el ISSSTE está 
temblando”.

La llegada a la delegación del 
ISSSTE no fue sencilla. Pese a que 
la avenida Morelos Sur en donde se 
ubican las oficinas es bastante más 
amplia que la calle Galeana por la 
que llegó el magisterio, siguió siendo 
insuficiente para la cantidad de tra-
bajadores concentrados en una de las 
más grandes movilizaciones de que se 
tenga memoria en Morelos. El contin-
gente tuvo que extenderse hasta casi 
el final de la cuadra.

Frente a la delegación se colocó un 
templete para que el secretario ge-
neral de la Sección 19, Joel Sánchez 

Vélez, y el representante del Comité 
Ejecutivo Nacional, Manuel Tzab 
Castro, se dirijan a los maestros que 
mientras llegan suman más quejas 
contra el ISSSTE, la lentitud en la 
construcción de la unidad médica de 
Xoxocotla, los créditos hipotecarios 
impagables, la pésima atención en 
la región Cuautla, pronta solución a 
los acuerdos presidenciales para la 
incorporación del personal de apoyo y 
asistencia a la educación, y demandas 
particulares de Ocuituco, Hueyapan, 
Yecapixtla, Puente de Ixtla, Zacate-
pec, casi cada municipio presentó sus 
quejas que eran muy parecidas.

Joel Sánchez Vélez informó a los 
maestros que se entregó el pliego 
petitorio al director médico nacional 
del ISSSTE, Ramiro López Elizalde, 
“quedamos de que en dos horas va-
mos a venir por una respuesta.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El Foro Morelense de Abogados, 
informó de la presentación de un 
oficio ante la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, para solicitar 
a los ministros resolver la acción 
constitucional que presentó la Co-
misión de Derechos Humanos del 
Estado de Morelos (CDHEM), bajo 
el número 170/2023 en contra de 
la prolongación de mandato de dos 
a cuatro años en la titularidad del 
magistrado presidente del Poder 
Judicial, que ya en mayo próximo 
beneficiaría al actual titular, Luis 
Jorge Gamboa Olea.

El presidente del foro, Pedro Mar-
tínez Bello aseguró que el escrito se 
denomina -amicus curiae-, es decir, 
“amigos de la corte” y aporta los 
argumentos jurídicos y opiniones 
que les pudieran servir para resol-
ver la controversia constitucional 
para que emitan una resolución 

definitiva, al considerar como in-
constitucional la reforma publicada 
bajo el decreto 1230 del Congreso 
del Estado en donde se asciende el 
periodo de Gamboa Olea de dos a 
cuatro años más.

“En este escrito de amigos de la 
corte, estamos solicitando que se 
resuelva dicha acción inconstitu-
cional, antes del 17 de mayo, día en 
que el pleno del Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ), ya que se llevará 
a cabo las elecciones del magistra-
do presidente del Poder Judicial”, 
expresó.

Martínez Bello consideró impor-
tante que los ministros de la Supre-
ma Corte, resuelvan la controversia 
para que el pleno del Tribunal en 
Morelos pueda elegir y con ello evi-
tar lagunas jurídicas que pudiera 
aprovechar Luis Jorge Gamboa.

El litigante aseveró que la de-
cisión de la permanencia o no del 

titular del Poder Judicial, deberá 
depender sólo de los magistrados en 
sesión de pleno del Poder Judicial, 
una vez que Gamboa Olea presente 
su segundo informe de actividades.

En días pasados, el titular del Po-
der Judicial en Morelos, Luis Jorge 
Gamboa Olea negó dejar su cargo 
como presidente del Tribunal Su-
perior de Justicia (TSJ) y aseguró 
que su periodo en la presidencia se 
amplió de dos a cuatro años.

Señaló que la reforma a la Ley 
Orgánica del Poder Judicial permi-
te la ampliación del periodo de la 
presidencia de dos a cuatros años.

Según explicó es necesario que 
haya un período continúo de cuatro 
años en la presidencia y los proyec-
tos no se vean obstaculizados por la 
reelección cada dos años, luego de 
que, en el mes de junio de 2023, el 
Congreso local aprobó extender su 
periodo de dos a cuatro años.

sEn la marcha los decentes hicieron un recuento de demandas al ISSSTE: mejor atención médica, 
mayores prestaciones, altas tasas de los créditos hipotecarias e incumplimiento de acuerdos 
presidenciales, fueron algunas de ellas. Foto: Cortesía.
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Más de 20 mil maestros 
marcharon para exigir 
servicios médicos

Piden a la Corte resolver sobre 
periodo de mando en el TSJ

ÓDIAME MÁS, PÉGAME MÁS • OMAR
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Estudiantes
del Tec de 
Monterrey 
apoyan a Lucy 
Meza
REDACCIÓN

Ante la comunidad estudiantil del Tecnológico 
de Monterrey, campus Morelos, la candidata de la 
coalición Dignidad y Seguridad por Morelos, Vamos 
Todos, Lucy Meza, presentó su propuesta de go-
bierno que respaldada por los jóvenes estudiantes.

En el foro “Actúa” organizado por la Federación 
de Estudiantes del TEC Monterrey, Lucy Meza ase-
guró que el acceso de los jóvenes a la educación 
media superior y superior, será una prioridad de 
su gobierno, por lo que dio certidumbre para que 
nadie se quede sin la oportunidad de desarrollar-
se profesionalmente e incluso en la cultura y el 
deporte. 

Con la participación de más de 500 estudiantes 
del TEC de Monterrey, la candidata del cambio dio 
a conocer cada uno de los puntos centrales de su 
proyecto, sobre todo en materia de seguridad públi-
ca, educación, salud, desarrollo económico y social. 
“Quiero decirles que las y los ciudadanos estarán 
en el centro de cada política pública”.

"Comprometidos con la excelencia, nuestro go-
bierno aumentará significativamente la inversión 
en educación, garantizando presupuestos sufi-
cientes basados en resultados. Nos proponemos 
posicionar a Morelos entre los primeros lugares 
nacionales en indicadores de desempeño educativo 

al final de mi mandato", aseguró.
La candidata del cambio, Lucy Meza afirmó: "Va-

mos a hacer todo lo que está en nuestras manos 
para regresarle a las morelenses opciones, no solo 
de esparcimiento, sino para dejarles un estado don-
de encuentren trabajo, donde puedan emprender, 
donde puedan desarrollarse libremente sin miedo." 

Consciente de que la principal problemática, no 
sólo para este grupo, sino para la sociedad more-
lense en general, es la inseguridad, la candidata del 
cambio se comprometió a generar un cambio radi-
cal en la gestión de seguridad, con un enfoque firme 
y humano para devolver la paz a nuestro estado.

Meza Guzmán llamó a las y los jóvenes estudian-
tes a ser emprendedores a utilizar sus conocimien-
tos y experiencias para impulsar el desarrollo eco-
nómico y social de Morelos, por lo que exhortó a 
los jóvenes a aprovechar su creatividad y potencial 
convertirse en agentes de cambio y líderes en la 
creación de nuevas empresas y proyectos innova-
dores".

"Mi compromiso es apoyarlos en este camino, 
ofreciendo incentivos fiscales, programas de ca-
pacitación y acceso a financiamiento para que sus 
ideas se conviertan en realidad y contribuyan al 
crecimiento económico de Morelos. Juntos, pode-
mos construir un futuro próspero y lleno de opor-
tunidades para todos los morelenses", concluyó 
Lucy Meza entre aplausos.

O “Nos proponemos posicionar a Morelos entre los primeros lugares nacionales en indicadores de 
desempeño educativo al final de mi mandato", aseguró Lucy Meza. Foto: Especial

VÍCTOR VILLARREAL CABELLO*

a migración es un tema sensible 
en la Unión Europea y comien-
za a tomar forma restrictiva. El 

miércoles 10 de abril el Parlamento 
Europeo aprobó el Pacto sobre Mi-
gración y Asilo que cuenta con diver-
sos efectos en cuanto a los requisitos 
de reconocimiento, procedimientos 
acelerados de asilo, detención masiva 
de solicitantes de refugio, entre otros 
temas. Es importante reflexionar so-
bre el papel que juegan unidades con 
magnitudes continentales como la 
Unión Europea. Muchas de las me-
didas aquí presentadas son reflejo de 
una reconfiguración política adscrita 
a criterios de aceptación o negación 
de las personas migrantes. Aquí se 
presenta un breve contexto de la 
figura del refugio, los cambios rele-
vantes por la aprobación del Pacto y 
un breve análisis del tema.

Desde hace varios años la gestión 
de la figura de asilo y migración tie-
ne la intención, en el discurso, de en-
contrar una forma digna y sostenible 
para sus 450 millones de habitantes 
y sus 330 mil entradas irregulares de 
2022 (Mignot, 2024). Se calcula que 
en los últimos nueve años 7.6 millo-
nes de personas solicitaron asilo en 
la Unión Europea, sin contar a las 4.5 
millones de personas que han escapa-
do de la guerra Ruso-Ucraniana. Sólo 
en 2023, el número de migrantes fue 
de 1.1 millones (Mignot, 2024).

La figura de asilo o refugio depen-
de de la conceptualización de cada 
Estado si es uno u otro, pretende 
brindar un estatus legal que protege 
a la persona que migra. Sin embargo, 
la figura jurídica internacional del re-
fugio se encuentra supeditada al cri-
terio jurídico de "temor fundado" que 
son las razones por las que se acepta 
a una persona migrante. Este princi-
pio acepta los temores fundados por 
motivos de raza, religión, nacionali-
dad, pertenencia a un grupo social y 
por opiniones políticas.

Solidaridad y responsabilidad, se 
busca que para apoyar a los Esta-
dos con alta presión migratoria se 
brinde protección internacional en 
otros Estados de la UE a través de la 
reubicación de los solicitantes (Parla-
mento Europeo, 2024). Es prudente 
tratar de comprender el concepto de 
relocalización, porque esto podría 
prestarse a una relocalización fuera 
de la Unión Europea, a la separación 
de solicitantes, entre otros.

Abordar la crisis, se establece un 
mecanismo para responder al incre-
mento de inmigrantes, las nuevas 
normas abarcan la "instrumentali-
zación" de los migrantes, es decir, se 
piensa que los terceros países a veces 
utilizan al migrante con la intención 
de desestabilizar la UE (Parlamento 
Europeo, 2024). Es interesante que 
se tenga al migrante como un arma, 
como si permitir o negar el flujo 
pudiera ser moneda de cambio por 
parte de los países de inmigración y 
tránsito.

Control de nacionales de terceros 
países en las fronteras de la UE, bus-
ca que las personas que no tengan 
las condiciones para entrar a la UE 
serán sometidas a procedimientos de 
control previo, se busca la identifica-

ción, recogida de datos biométricos, 
controles sanitarios y de seguridad 
(Parlamento Europeo, 2024). Los 
mecanismos de identificación de 
migrantes como la recopilación de 
datos biométricos, controles sani-
tarios y de seguridad son controles 
abstractos en el discurso, pero pre-
tenden ser controles de selección y 
control de perfiles de entrada.

Procedimientos de asilo más rá-
pido, se busca conceder y retirar la 
protección internacional de manera 
más rápida con plazos más breves en 
los casos de solicitudes infundadas 
(Parlamento Europeo, 2024). La ace-
leración del aparato administrativo 
permite a la UE no permitir la esta-
día de personas que esperan a que 
sus solicitudes de asilo sean atendi-
das, lo que convierte a este espacio 
en una gran máquina de deportación.

Reglamento Eurodac, hace que los 
datos como huellas dactilares e imá-
genes faciales sean almacenados en 
la base de datos de Eurodac para re-
gistrar si alguien puede suponer o no 
una amenaza (Parlamento Europeo, 
2024). Es la predisposición y la crimi-
nalización de las personas migrantes 
a través de un mecanismo que ya los 
presupone como "amenazas".

Requisitos de reconocimiento, 
el parlamento busca que los solici-
tantes de asilo permanezcan en el 
territorio del Estado miembro res-
ponsable de su solicitud o donde se 
haya concedido la protección (Parla-
mento Europeo, 2024). Esto implica 
el borrado del derecho a la movilidad 
dentro del espacio de Schengen para 
las personas migrantes en la UE.

Acogida de solicitantes de asilo, 
las condiciones de detención y res-
tricción de la libertad de circularidad 
pretenden disuadir a los solicitantes 
de desplazarse por la UE. Las normas 
de acogida como alojamiento, escola-
rización y asistencia sanitaria tienen 
que ser garantizadas por los Estados 
miembros. Además, los solicitantes 
de asilo pueden empezar a trabajar 
a más tardar seis meses después de 
presentar su solicitud (Parlamento 
Europeo, 2024). Todos estos meca-
nismos son disuasorios para que las 
personas migrantes piensen dos ve-
ces antes de empezar su empresa mi-
gratoria ¿Cuántas personas pueden 
llegar a países como Alemania de ma-
nera directa sin ser detenido en las 
fronteras "exteriores" como Grecia, 
España o Italia? Además ¿Cuantas de 
ellas se pueden permitir no trabajar 
durante sus primeros seis meses de 
estancia en la UE? Buscaran trabajo 
o alguien les "patrocinara" el viaje, 
pero también abre la oportunidad 
para la clandestinidad, la selección y 
la disuasión de personas migrantes.

Estas sólo son algunas notas de al-
go que se torna complejo y que esta 
respaldado por una mayoría europea. 
Los mecanismos de contención y se-
lección migrante se complejizan en 
todo el mundo, la democratización 
de la libre movilidad es un sueño casi 
onírico, el supuesto mundo globaliza-
do en el que vivimos construyen cada 
vez más fronteras y menos puentes.

*Milpaltense, internacionalista, 
escribiente y migrantólogo

PACTO SOBRE MIGRACIÓN Y ASILO EN 
LA UNIÓN EUROPEA
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CLARA VIVIANA MEZA

El Observatorio de la Paridad 
y Violencia Política de Morelos 
acusó que el Instituto Morelense 
de Procesos Electorales y Parti-
cipación Ciudadana (Impepac) 
muestra debilidad ante los par-
tidos políticos, al tolerar las omi-
siones en el cumplimiento de los 
lineamientos a favor de grupos 
minoritarios, lo que los convierte 
en una simulación.

En rueda de prensa, la vocera, 
Ariadna Urbina Ayala, refirió que, 
bajo el argumento de que es una 

autoridad de buena fe, dejan a la 
ciudadanía la tarea de tener que 
impugnar las decisiones en las que 
se han aceptado candidatos que 
no cumplen con los requisitos es-
tablecidos por el propio Instituto.

Añadió que esto permite la usur-
pación de la calidad con la que se 
están auto adscribiendo los aspi-
rantes a cargos públicos y por tan-
to, se impide una representación 
efectiva de las comunidades indí-
genas, afrodescendientes y grupos 
minoritarios.

“Exigimos al Impepac el cum-
plimiento irrestricto de los linea-

mientos aprobados por su Consejo 
General y deje de ser parte de la 
simulación que violenta a las co-
munidades y representaciones de 
grupos minoritarios. Llamamos la 
atención sobre la permisividad a 
los partidos para reservar lugares, 
así como quitar y de manera pre-
ventiva a no cambiar a mujeres ya 
registradas”, informó.

Hacen llamado a protección 
de mujeres candidatas en cam-
paña

En este tenor, destacó que la 
violencia política contra las mu-
jeres permanece con nuevas prác-

ticas de simulación, usurpación y 
amenaza a su integridad personal 
y familiar, y sin contar con un mar-
co legislativo y de actuación eficaz 
y confiable, lo que continúa siendo 
una “constante histórica que no 
disminuye”.

“Sabemos que son diversas can-
didatas que solicitaron o reciben 
escolta de protección lo cual es in-
dicador de las condiciones en que 
ejercen sus campañas con el pie en 
el territorio. No obstante, para las 
candidatas locales, aún se encuen-
tran valorando el nivel de riesgo. 
Hacemos un primer llamado a 
las autoridades vinculadas con la 

seguridad a que se incrementen 
y garanticen los entornos para el 
caminar de las mujeres políticas, 
así como para proporcionar las 
medidas de protección suficientes 
para ellas y la población que las 
acompaña”, agregó.

Cabe recordar que Morelos, de 
acuerdo a la estadística INEGI 
(ENVIPE) el 87.0 por ciento de la 
población de 18 años y más lo con-
sidera como un estado inseguro y 
acorde al Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP), ocupa el segun-
do lugar por el delito de femini-
cidio con récord histórico de 44.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Ante el incremento en el número 
de asesinatos en Morelos y la des-
composición social, abogados pena-
listas solicitaron a las candidatas a 
la gubernatura por Morelos, traba-
jar en conjunto y lamentaron que, 
en el debate del domingo pasado, el 
90 por ciento del tempo fue usado 
en denostaciones y en contestar la 
guerra sucia.

En entrevista, el presidente de la 
Asociación de Abogados Penalistas 
en Morelos, Ricardo García Bravo 
aseguró que las tres candidatas a 
la gubernatura no respondieron a 
los temas de seguridad que tanto 
aquejan a los ciudadanos; por lo 
que consideró importante que sean 
contemplados para trabajar en con-
junto. Aseguraron estar dispuestos 
a aportar para que sus proyectos 
políticos cuenten con un sustento 
jurídico para su aplicación en la so-
ciedad Morelense.

“Estamos a 41 días de las eleccio-
nes donde se decidirá el rumbo del 
Estado durante los próximos seis 
años, no queremos que Morelos es-
té hundido en la miseria, pobreza e 
inseguridad. Es por ello, que hace-
mos un enérgico llamado a las tres 

candidatas para que cesen la guerra 
sucia, porque solo daña la imagen 
de nuestro estado y les pedimos a 
las candidatas que hagan propues-
tas firmes, sustentables y que sean 
posibles de cumplir. Que las candi-
datas den a conocer los nombres de 
quienes estarán en su gabinete para 
ejecutar sus propuestas, ya que es-
to dará confianza a la ciudadanía”, 
externó.

Incluso, el jurista penal aseveró 
que en lo que va del sexenio del 
gobierno estatal, se han reportado 
más de 20 abogados asesinados, de 
los cuales, la Fiscalía General del 
Estado (FGE), no ha dado avance 
en las investigaciones igual que en 
los miles de asesinatos que se han 
registrado en la entidad.

“Los tres poderes del Estado están 
totalmente colapsados, las grandes 
empresas, los empresarios no pre-
tenden invertir en nuestro estado, 
por el contrario, pocos empresarios 
que aún residen en Morelos llevan 
sus inversiones a otros lugares, la 
prevención y persecución del delito 
está colapsados igual que el Poder 
Judicial, puesto que se están pelean-
do por la presidencia del Poder Ju-
dicial, además de que está dividido 
entre tres personajes que pretenden 
ocupar la titularidad”, dijo.
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Impepac, débil frente a 
partidos políticos: 
Observatorio

A penalistas 
no les gustó el 
debate por la 
gubernatura
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Los jóvenes 
definirán el rumbo 
del país y de 
Morelos: Jessica 
Ortega

La flagrante ilegalidad de quienes fomentan 
el calentamiento global antropogénico 
(Primera parte)

ANTONIO SARMIENTO GALÁN

os decisiones legales muy 
relevantes se publicaron en 
la última semana de marzo 

y la primera de abril del 2024: la 
1ra, tomada por la Corte Intera-
mericana de Derechos Humanos 
(CIDH) tendrá implicaciones de 
gran alcance para las comunidades 
afectadas por la contaminación ex-
trema; la 2da, emitida por la Corte 
Europea de Derechos Humanos 
(TEDH) en Estrasburgo, dictami-
na que la crisis climática viola el 
derecho al respeto a la vida privada 
y familiar, principal base jurídica 
del tribunal en casos ambientales, 
pero con observaciones históricas 
en relación con la crisis climática.

Esta es la primera vez que la 
CIDH toma una decisión que hace 
cumplir el derecho a un ambiente 
saludable. Los ~33,000 habitan-
tes de La Oroya, Perú, una de las 
ciudades más contaminadas del 
planeta, obtuvieron una victoria 
histórica en donde se acusa al go-
bierno de Perú como responsable 
del daño físico y mental que una 
planta centenaria de fundición y 
refinación ha infligido a sus habi-
tantes. Además, la CIDH ordenó 
al gobierno brindar atención mé-
dica gratuita a las víctimas y com-
pensar económicamente a cada 
habitante y a los familiares de los 
fallecidos.

Las víctimas tenían enferme-
dades respiratorias, cardíacas, 
cutáneas y de otro tipo, todas 
documentadas, pero carecían de 
acceso a atención médica ade-
cuada a pesar de que el gobierno 
federal conocía los vínculos entre 
la contaminación del complejo 
metalúrgico y las enfermedades. 
Aire, agua y suelo de La Oroya es-
tán tan contaminados que un pe-
rito califica a la zona como sacri-
ficio. El tribunal también ordenó 
al gobierno tomar medidas para 
responsabilizar a los culpables del 
daño, evaluar y remediar el daño 
ambiental causado por el siglo de 
operaciones del complejo meta-
lúrgico, reconocer públicamente 
la mala conducta del gobierno e 
instalar dispositivos de monitoreo 
de aire, agua y suelo.

Los Estados tienen el deber de 
prevenir violaciones de derechos 
humanos producidas por empre-
sas públicas o privadas, escribió 
el tribunal en su dictamen [1], al 
encontrar que Perú había violado 
el derecho de sus residentes a un 
ambiente saludable y otros dere-
chos. Desde 1970, varios estudios 
han encontrado altas cantidades 
de contaminantes peligrosos pa-
ra la salud humana en aire, agua 
y suelo de La Oroya que exceden 
los estándares nacionales e inter-
nacionales considerados seguros 
para los humanos, incluyendo ar-
sénico, cadmio y bióxido de azu-
fre. En 1999, pruebas realizadas 
por la Dirección General de Salud 
Ambiental (DIGESA) del Perú 
encontraron que la sangre de los 

lugareños tenía tres veces el lí-
mite de plomo establecido por la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS) [2], que hoy reconoce [3] la 
inexistencia de un nivel seguro de 
exposición al plomo, pues aún en 
diminutas cantidades puede afec-
tar el desarrollo físico y mental 
de los niños y, en ocasiones, ser 
mortal. 

Este fallo es el último suceso en 
una batalla legal de más de 20 años 
iniciada por los residentes de La 
Oroya al presentar en 2002 una 
demanda en los tribunales perua-
nos contra su gobierno. Aunque la 
Corte Constitucional de Perú dic-
taminó en 2006 que el gobierno 
necesitaba adoptar varias medi-
das de salud y seguridad, los fun-
cionarios no cumplieron con esa 
decisión judicial y la disputa pasó 
a la CIDH. Este caso es el primer 
contencioso ante la CIDH relacio-
nado con la contaminación tóxica 
y siguió a una opinión consultiva 
del 2017 sobre derechos humanos 
y ambiente [4]. Ese fallo no vincu-
lante estableció las obligaciones de 
los gobiernos para prevenir daños 
ambientales graves dentro y fuera 
de sus fronteras, incluida la ga-
rantía de que las personas tengan 
derecho a aire y agua limpios y un 
clima habitable, así como acceso 
a la justicia y a la información am-
bientales.

La CIDH celebrará audiencias 
en Barbados y Brasil en abril y 
mayo para una próxima opinión 
consultiva sobre las obligaciones 
de los gobiernos para responder 
al calentamiento global en virtud 
de diversas leyes de derechos hu-
manos [5]. 

David Boyd, relator especial de 
la ONU sobre derechos humanos y 
ambiente, elogió el fallo [6] como 
una de las decisiones judiciales 
más firmes jamás adoptadas en un 
caso ambiental y cuya sentencia es 
un paso decisivo para la aplicación 
del derecho humano a un ambiente 
saludable, ahora reconocido por 
161 países: La sentencia no sólo 
brinda justicia ambiental, también 
establece un precedente vital para 
ciudadanos, comunidades, tribu-
nales y defensores de derechos 
humanos ambientales en todo el 
mundo; ojalá hayan más litigios 
sobre el calentamiento global ba-
sados en el derecho humano a un 
ambiente saludable.

Continuará

Citas
[1] https://www.corteidh.or.cr/docs/

casos/articulos/seriec_511_esp.pdf
[2] http://icsidfiles.worldbank.

org/icsid/icsidblobs/OnlineAwards/
C3004/C-075_Eng.pdf

[3]https://www.who.int/news-room/
fact-sheets/detail/lead-poisoning-and-
health#:~:text=There%20is%20no%20
known%20safe,and%20learning%20
problems%20(1) 

[4] https://www.corteidh.or.cr/docs/
opiniones/seriea_23_ing.pdf 

[5] https://www.corteidh.or.cr/docs/
opiniones/soc_1_2023_en.pdf 

[6] https://gnhre.org/?p=17944 
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Durante su participación en el 
foro “Actúa 2024 Candidaturas 
a la Gubernatura”, en el Tecno-
lógico de Monterrey Campus 
Cuernavaca, la candidata a la 
Gubernatura del estado por la 
coalición Movimiento Progresa, 
Jessica Ortega, habló de sus pro-
puestas de gobierno, dónde ex-
plicó de acuerdo con el programa 
los temas:  desarrollo económico, 
empleo, educación y seguridad.

La candidata, habló de su 
trayectoria académica y políti-
ca, "soy licenciada en Derecho, 
maestra en Derecho Constitu-
cional y Amparo, maestra en 
Derecho Electoral y actualmente 
estudio la carrera de Psicología; 
tengo una trayectoria política de 
25 años en Movimiento Ciudada-
no, y me he desempeñado como 
Diputada Local, Coordinadora 
Estatal de Movimiento Ciudada-
no, Diputada Federal y Coordi-
nadora Nacional de Mujeres en 
Movimiento".

Jessica Ortega, precisó que sus 
propuestas de gobierno no son 

ocurrencias, están basadas en 
un modelo científico como los 
gobiernos ciudadanos de Nuevo 
León y Jalisco, que han demos-
trado que con voluntad política y 
utilizando los recursos de mane-
ra correcta se puede lograr tener 
buenos gobiernos. “Morelos no 
será la excepción, porque este 
dos de junio vamos a regresarle la 
grandeza al estado y a su gente”.

Jessica Ortega resaltó de su 
programa propuesta de creación 
de políticas públicas en materia 
de salud mental con perspecti-
va de juventudes, “tema del que 
nadie se preocupa, pero para mí, 
será fundamental en mi gobier-
no, porque lamentablemente son 
las juventudes las que atraviesan 
por situaciones complicadas y no 
son atendidos, lo que los lleva al 
suicidio”. 

Antes de concluir el foro, Jes-
sica Ortega, felicitó a las autori-
dades del Tecnológico  de Mon-
terrey por este foro que permite 
a las y los jóvenes que conozcan 
y analicen de manera profunda 
las propuestas de los diferentes 
proyectos políticos, pero lo prin-
cipal es que se sientan identifica-

dos con sus causas y su agenda; 
Movimiento Ciudadano, expresó 
es el proyecto político que cree 
en  juventudes y los ha impulsa-
do para que sean quienes ocupen 
los cargos donde se toman las 
decisiones como: Jorge Álvarez 
Maynez, Luis Donaldo Colosio, 
Mariana Rodríguez, Samuel Gar-
cía, por mencionar a algunos.

La candidata de la coalición 
Movimiento Progresa, llamó a las 
y los jóvenes a exigir que se profe-
sionalice la política y no sean solo 
el más populares los que lleguen 
a los espacios, necesitamos mu-
jeres y hombres preparados. "No 
podemos gobernar ni con el odio 
ni con la angustia" Morelos me-
rece la mejor propuesta, la que 
no tiene compromisos con nadie 
y que puede tomar decisiones sin 
deber favores a nadie, concluyó.

Finalmente agradeció al di-
rector general del Campus 
Cuernavaca del Tecnológico de 
Monterrey, José Antonio Moya, a 
Fernanda Vergara y la presidenta 
de la federación de estudiantes, 
Cristina Figueroa por el recibi-
miento y permitir este espacio 
libre y democrático.

O Piedefoto. Foto: Especial
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Durante 2023, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural 
rechazó la entrada a territorio 
nacional de mil 463 embarques 
comerciales con más de 263 mil 
toneladas de productos agrope-
cuarios de riesgo, con lo que evitó 
el ingreso de 258 plagas de impor-
tancia cuarentenaria que signifi-
can un riesgo para la producción 
de alimentos en México.

Para ejecutar estas acciones, los 
oficiales de inspección sanitaria 
del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimen-
taria (Senasica) revisaron 46 mi-
llones 876 mil 506 toneladas de 
productos agropecuarios, acuíco-
las y pesqueros regulados.

Estas medidas forman parte de 
las labores que lleva a cabo Agri-
cultura en 90 Oficinas de Inspec-
ción de Sanidad Agropecuaria 
(OISA) en puertos marítimos, 

aeropuertos y fronteras, con la fi-
nalidad de disminuir el riesgo de 
que ingresen al territorio nacional 
plagas y enfermedades exóticas, es 
decir, que no existen en México.

De los cargamentos rechazados, 
64 por ciento ocurrieron en las OI-
SA de Reynosa, Tamaulipas, en la 
que se interceptaron 247; segui-
da de Nuevo Laredo, Tamaulipas, 
con 196 embarques; Manzanillo, 
Colima, con 183; el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de Mé-
xico, en donde se retuvieron 174 
cargas, y Mexicali, Baja California, 
con 143.

El 58 por ciento corresponden a 
mercancías de origen animal, 40 
por ciento de origen vegetal y dos 
por ciento acuícolas. 

Los cinco productos más recha-
zados fueron carne y despojos de 
ave, 11 por ciento; caballos vivos, 
10 por ciento; carne de cerdo, nue-
ve por ciento; uvas, seis por ciento, 
y alimentos balanceados y suple-
mentos para animales, cuatro por 
ciento.

El personal técnico del Senasica 
remitió muestras de las mercan-
cías rechazadas a laboratorios 
oficiales y aprobados, en los que 
se constató la presencia de 258 
plagas de importancia cuarente-
naria, por lo que se procedió a su 
destrucción, acondicionamiento 
o retorno al país de origen, con 

el fin de preservar el estatus fito 
y zoosanitario de México, en be-
neficio del sector primario y los 
consumidores del país.

Entre las principales plagas de-
tectadas se encuentran especíme-
nes de moscas de la fruta, como la 
Anastrepha obliqua, Anastrepha 
striata y Anastrepha ludens; ma-
lezas, como la Pennisetum pedi-
cellatum, Polygonum convolvulus, 
Galium spurium, Galeopsis tetra-
hit, Acanthospermum hispidum y 
Matricaria inodora, y nematodos, 
como el Meloidogyne chitwoodi.

Una de las plagas interceptadas 
de mayor relevancia fue el gorgo-
jo Khapra, considerado en la agri-
cultura mundial como una de las 
más devastadoras para granos y 
semillas.

Durante la inspección física de 
37 mil 606 contenedores de mer-
cancías secas, oficiales del Senasi-
ca detectaron la presencia de cin-
co especímenes de gorgojo Kha-
pra, cuatro de ellos en el puerto 
de Veracruz y uno en Manzanillo.

El 25 de enero de 2023, el orga-
nismo de Agricultura descubrió el 
primer caso de esta plaga en un 
embarque de 23 toneladas de café 
en grano, procedente de Uganda; 
el 28 de febrero, en un cargamento 
de 22.5 toneladas de preparación 
alimenticia de origen canadiense; 
el 23 de marzo, en 23 toneladas de 

arroz de Uruguay, y el 25 de abril, 
en 19.1 toneladas de café de grano 
nicaragüense, todos ellos arriba-
ron al puerto de Veracruz.

Asimismo, el 10 de mayo del año 
pasado, los oficiales de inspección 
detectaron en Manzanillo, Colima, 
el último caso de gorgojo Khapra, 
en 25.8 toneladas de cacahuate sin 
cáscara, procedente de China.

Tras la confirmación, a través 
de pruebas de laboratorio, el orga-
nismo de Agricultura rechazó los 
embarques y ordenó el retorno a 
sus lugares de origen. 

Cabe destacar que, como medi-
da complementaria a las acciones 
de inspección en puertos, aero-
puertos y fronteras, el Senasica 
opera trampas específicas para 
gorgojo Khapra en sitios estra-
tégicos del país, como puntos de 
ingreso y centros de acopio de 
granos y semillas.

Estas acciones coadyuvan a 
proteger el patrimonio agroali-
mentario nacional, en beneficio 
de agricultores y ganaderos, quie-
nes tienen la posibilidad de ser 
más productivos y competitivos 
al mantener un estatus sanita-
rio que les permite exportar sus 
productos a más de 160 países y 
ofrecer a los consumidores mexi-
canos mayores garantías de que 
a su mesa llegan suficientes ali-
mentos sanos.

REDACCIÓN

José Luis Urióstegui Salgado, 
candidato a la Presidencia Munici-
pal de Cuernavaca, por la coalición 
“Dignidad y Seguridad por More-
los Vamos Todos”, se reunió con 
artesanos capitalinos para inter-
cambiar ideas en torno al proyecto 
de mejora continua.

Durante el encuentro, adelantó 
la realización del Festival Cultural 
de Verano que será realizado en 
el mes de julio, donde las calles 
serán el escenario para tener un 
programa completo de cultura 
con la participación de todas las 
escuelas artísticas, gastronómicas 
y artesanales, mismo que también 
servirán de fomento turístico en 
la capital.

El candidato aseguró que la ar-
tesanía es una actividad económi-
ca preponderante, especialmente 
en las comunidades indígenas 
de Cuernavaca donde se siguen 
trabajando el amate, el barro, la 

cerámica, y que fomentar esa pro-
ducción ayudará a que “Cuernava-
ca siga renaciendo también en su 
cultura, raíces y tradiciones.

Recibe el respaldo de Redes 
Sociales Progresistas

El candidato a la alcaldía de 
Cuernavaca, José Luis Urióstegui 
Salgado fue recibido por ciudada-
nos y militantes del partido Redes 
Sociales Progresistas (RSP). 

Durante el encuentro, habitan-
tes de más de 10 colonias de Cuer-
navaca escucharon las propuestas 
del candidato, entre las que des-
tacan temas de seguridad, agua, 
salud y obras; asimismo, se com-
prometió a continuar mejorando 
el municipio con ayuda de todas y 
todos los ciudadanos.

“Este 02 de junio, salgamos a 
votar; vamos a votar por el Fren-
te”, afirmó José Luis Urióstegui. 
Entre los asistentes se contó con 
la presencia de Daniel Terrazas, 
Andrea Gordillo, candidatos a 

diputación local por los distritos 
uno y dos respectivamente; Karla 
Aldama, presidenta de RSP y la pe-
riodista Maciel Calvo, candidata a 
la diputación local suplente por el 
segundo distrito.

Luego, Daniel Martínez Terra-
zas, candidato a diputado local 
por el primer distrito declaró que, 
el debate en el que participó la 
candidata Lucy Meza Guzmán es 
un anticipo de lo que sucederá el 

próximo 2 de junio en las votacio-
nes y pidió la confianza del electo-
rado para todos los candidatos de 
la coalición, y llevar a Morelos a un 
verdadero cambio, con candidatos 
que sí tengan propuestas

México rechazó ingreso de mil 463 
embarques agroalimentarios en 2023

Artesanos y artistas apoyan 
candidatura de Urióstegui

O Foto: SAyDR.

O El candidato a la alcaldía de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado fue recibido por ciudadanos 
y militantes del partido Redes Sociales Progresistas (RSP) de más de 10 colonias de Cuernavaca.
Foto: Especial
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DIF Jiutepec 
proporciona 
servicios de salud 
a estudiantes de 
preescolar

Mantiene Temixco programa 
“adopta un árbol”

Los invictos Auténticos 
Tigres y Potros Salvajes 
avanzan a las finales 
de la Intermedia de 
ONEFA

Con la finalidad de contribuir a la 
salud y al bienestar de las niñas, así 
como los niños del municipio, el Sis-
tema para el Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF) Jiutepec realizó la 
jornada de salud para 90 estudian-
tes de preescolar del Centro de Asis-
tencia Infantil Comunitario (CAIC) 
de la colonia Vicente Guerrero.

A través del programa, el orga-
nismo público de la administración 
municipal lleva cabo acciones de 
prevención y seguimiento de la sa-
lud bucal, nutricional, detección de 
enfermedades por temporada, psi-
cología pediátrica, asimismo terapia 
de lenguaje de los infantes.

El Sistema DIF Jiutepec ha pues-

to en funcionamiento diferentes 
programas para proteger la salud 
de los menores, procurando su bien-
estar físico y mental, con el objetivo 
de abonar al ejercicio pleno de sus 
capacidades; entre estos están los 
“Refrigerios escolares” a través del 
“Comedor comunitario rodante”.

El organismo municipal pro-
porciona atención prioritaria a las 
personas, las familias o los grupos 
en situación vulnerable, brindando 
servicios básicos en materia de asis-
tencia social para los integrantes de 
la comunidad jiutepequense que se 
encuentran en una condición de 
desventaja.

Redacción

En el marco del día Mundial de la 
Madre Tierra, declarado por la Or-
ganización de las Naciones Unidas 
(ONU) que refiere cada 22 de abril 
como una fecha importante para 
resaltar los trabajos realizados en 
la materia y con ello mantener las 
políticas de la agenda 2030, autori-
dades del ayuntamiento de Temixco 
a través de Secretaría de Desarrollo 
Sustentable y la Jefatura de Educa-
ción Ambiental, Separación de Re-
siduos Sólidos y Compostaje dieron 
a conocer que se ha tenido una gran 
aceptación del programa “Adopta 
un árbol” mediante el cual la ciu-
dadanía temixquense se involucra 
para llevarse uno de los ejemplares 
que otorga el municipio a cambio 
de cuidarlo y preservarlo.

Recientemente, autoridades lle-
varon a cabo la reforestación den-
tro del centro cristiano ubicado en 
la colonia Las Rosas de la delega-
ción de Acatlipa, plantando árbo-
les de especie: orquídea, ayoyote, 
astronómica y 57 plantas de ornato, 

tales como: lengua de suegra, la-
grima de niño, zapatito de virgen, 
siempre viva y lirios blancos.

También han sido entregados 
árboles frutales, florales y medici-
nales para su adopción, el objeti-
vo es generar conciencia entre la 
población sobre la importancia de 
plantar un árbol, cuidarlo, mante-
nerlo y con ello sumar acciones pa-
ra la preservación de nuestro medio 
ambiente.

La importancia de este progra-
ma radica en brindar beneficios 
que contribuyen a mejorar la ca-
lidad de vida, adoptar un árbol es 
como adoptar un hijo, se les debe 
cuidar, revisar que no tengan pla-
ga, que le demos agua, porque ellos 
nos darán oxígeno para recuperar 
nuestro medio ambiente y que las 
futuras generaciones adquieran el 
compromiso de cuidar a la Tierra, 
así lo han puntualizado las autori-
dades del Gobierno Municipal.  

Redacción

JORGE IGLESIAS CERVANTES 
/ REVISTA END ZONE

Esteban Saldaña (24), corrió pa-
ra más de 100 y dos touchdowns 
(de 26 y 84 yardas); y su compa-
ñero Javier Berlanga (83), añadió 
un regreso de despeje de 63 yardas 
para anotación y una recepción de 
una yarda para otra, para conducir 
a los Auténticos Tigres a conseguir 
su sexto triunfo de la temporada 
de categoría Internedia de ONE-
FA, en la Conferencia Jacinto Li-
cea, al doblegar 37-6 a las Águilas 
Blancas IPN.

Con este triunfo los de Nuevo 
León estarán en su final consecu-
tiva número 13, donde buscarán el 
bicampeonato. Además, podrían 
conquistar su noveno campeonato 
en 10 años.

Su rival en la final serán los Che-
yennes ESIME, que vencieron 24-7 
a Pumas CU. El kick off del juego 
está programado para las 19 horas 
del viernes.

Rolando Piña, head coach de los 

Auténticos Tigres, señaló: “Tene-
mos que trabajar con los mucha-
chos para que estén enfocados y 
conscientes de que nadie les va a 
regalar nada; tendrán que hacer 
el doble de esfuerzo para ganar la 
final y escribir su propia historia”.

En la otra semifinal, cuatro balo-
nes perdidos del quarterback Emi-
liano Sánchez (14) en la primera 
mitad, dos intercepciones y dos 
fumbles, dieron pie a tres touch-
downs de los Cheyennes ESIME, 
que de esa manera encaminaron a 
imponerse a Pumas CU, para obte-
ner así su boleto a la final.

Cheyennes y Pumas se enfrenta-
ron en los dos últimos juegos, sien-
do definidos ambos por los balones 
perdidos de los de CU. 

La semana pasada, en el último 
duelo de temporada regular, cinco 
balones perdidos definieron la con-
frontación. Hoy fueron seis, para 
un total de once en dos juegos.

Los tres primeros balones perdi-
dos de Sánchez (dos fumbles y una 
intercepción), sellaron el rumbo 
del juego en la primera mitad, ya 

que los Cheyennes tomaron ven-
taja de 21-7 al concluir la misma.

Rogelio Altamirano (1), anotó en 
acarreo de 50 yardas luego de una 
intercepción; siguió un fumble que 
dió paso a un acarreo de 4 yardas a 
las diagonales del quarterback Ean 
de la Peña (6); y cerró otro fumble 
de Sánchez que José Emilio Sán-
chez (27), regresó a las diagonales.

El back defensivo de Cheyennes, 
Diego Moreno (4), consiguió dos 
intercepciones, para llegar a tres 
en los últimos dos juegos.

Cheyennes y Auténticos Tigres 
se enfrentaron en la final del 2018, 
los de la ESIME ganaban 19-0, pe-
ro los regios dieron la vuelta al 
marcador para imponerse 34-19.

En la Conferencia Mario Borges 
los invictos Potros Salvajes UAEM 
conquistaron su sexta victoria con-
secutiva luego de imponerse 30-7 
a los Burros Blancos.

Sus rivales en la final serán los 
Frailes de la Universidad del Te-
peyac, que viajaron a Guadalajara 
para imponerse 34-7 a los Tecos 
UAG.

O El Sistema DIF Jiutepec ha puesto en funcionamiento diferentes 
programas para proteger la salud de los menores. Foto: Ayuntamiento 
de Jiutepec

O Los Auténticos Tigres llegarán invictos a la final de Intermedia de 
ONEFA. Foto: X @ UANL_Autenticos

O El programa “Adopta un árbol” 
mediante el cual la ciudadanía 
temixquense puede recibir 
árboles y plantas de ornato a 
cambio de cuidarlo y preservarlo. 
Foto: Ayuntamiento de Temixco
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El cuerpo de bomberos de Cuerna-
vaca mostró nuevamente sus dotes 
de heroísmo este lunes cuando al es-
tilo de las caricaturas de la infancia 
fueron llamados para rescatar a dos 
gatos en situación de riesgo en las co-
lonias El Empleado y Vista Hermosa.

Cuando los gatos se sienten en 
peligro, es común que busquen 
trepar a lugares muy altos, desde 
donde sienten un mayor dominio de 
la situación; otras veces solo suben 
porque les gusta observar desde las 
alturas lo que ocurre a su alrededor.

El Centro de Control, Comando, 
Comunicaciones y Cómputo (C4) reci-
bió este lunes dos llamadas de auxilio 
que involucraban felinos en peligro. 
El primer reporte fue en la colonia 
El Empleado. Un gato se encontraba 
en la fachada de un establecimiento 
comercial, fue rescatado y entregado 
a su propietaria sin novedad.

El segundo reporte, en la Colonia 
Vista Hermosa, requirió mucha ma-
yor pericia. El gato se encontraba 
arriba de un árbol a una altura ma-
yor de cinco metros, por lo que los 
bomberos requirieron de una pértiga 
para poder ponerlo a salvo.

Para los gatos es muy sencillo tre-
par a lugares altos, pero la bajada 

de los mismos puede complicarse, 
por lo que los expertos recomiendan 
que si tu gato se ha trepado a algún 
sitio del que no pueda bajar hay que 
seguir los siguientes pasos; primero, 
determinar si el sitio en el que está 
le permitiría moverse y bajar por 
sí mismo; segundo, alejar a todos 
los perros que haya en la zona dado 
que pueden generar mayor estrés 
al felino; luego, tratar de convencer 
al michi de que baje por sí mismo, 
para ello es importante el llamado 
del dueño que puede generarle ma-
yor confianza; cuarto, ofrecerle un 
bocadillo de olor fuerte (atún por 
ejemplo) para convencerlo de bajar, 
o algún premio que le agrade; los 
punteros láser suelen ser una bue-
na forma de atraer al gato hacia su 
luz y pueden resultar útiles en estos 
casos.

Hay que ser pacientes y darle tiem-
po al michi de que baje por sí solo, 
en caso de requerir de mayor ayu-
da de tu parte, puedes usar su caja 
transportadora, un palo envuelto 
en una toalla a la que pueda asirse 
firmemente, o subir tú mismo si no 
significa un mayor riesgo. En caso de 
que todo ello falle, llama a los bombe-
ros que han probado ser muy buenos 
también para rescatar a los mininos 
de las alturas.

Recuerda que, en Cuernavaca, ante 
cualquier emergencia, debes llamar 
al C4, su teléfono es 777 312 12 74.

CLARA VIVIANA MEZA

Casi 300 visitantes de la Ciudad 
de México, Tamaulipas, Guerrero, 
Puebla, Estado de México, Morelos 
y Colombia se dieron cita el fin de 
semana en Cuernavaca para asistir 
al tercer Festival #ToqueYRol420, 
evento cannábico realizado en la ca-
pital del estado.

Los organizadores del Festival 
“Primavera 420” informaron que 
se realizó los días 19 y 20 de abril 
del presente año, con el propósito 
celebrar el 420 (20 de abril, día de la 
celebración del cultivo y consumo de 
la mariguana) con todas las personas 
consumidoras del cannabis que ven 

esta fecha como el día para festejar 
todo lo relacionado con la planta. 

En el caso particular del estado de 
Morelos, estos eventos, resaltaron, 
lo colocan como líder de la industria 
420 a nivel nacional.

Este tipo de encuentros, que se 
hacen en diversas partes del mundo, 
tienen como objetivo informar y edu-
car a la audiencia sobre el uso medi-
cinal, industrial, terapéutico, legal y 
recreativo de la marihuana, así como 
fomentar la conversación positiva y el 
diálogo abierto sobre el tema.

Se tuvo la presencia de personas 
mayores de 18 años interesadas en la 
industria cannábica en México, desde 

consumidores, pacientes medicinales, 
empresarios, inversionistas y profe-
sionales del sector en los segmentos 
recreativos, terapéuticos, cosmetoló-
gicos, gastronómicos y medicinales.

El Festival contó con música en 
vivo, campamento, albercas, activi-
dades recreativas e informativas, ex-
posición de productos, servicios y una 
zona libre para consumo de cannabis.

Cabe mencionar que la buena 
gestión de los organizadores y la 
coordinación con las autoridades 
locales permitieron que el evento 
concluyera con saldo blanco, se in-
crementara el flujo de turistas y se 
generara una importante derrama 
económica local.

Como en las caricaturas, 
bomberos rescatan a 
gatitos en peligro

Por tercera vez, se realiza Festival 
Cannábico en Morelos

ALFA PEÑALOZA

En el marco del 71 aniversario de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se 
llevan a cabo diversas actividades deportivas y 

culturales organizadas por la Secretaría de Extensión 
y la Rectoría de la institución.

Una de estas actividades es la Carrera Conmemora-
tiva, que tendrá lugar el próximo sábado 27 de abril. 
Los participantes podrán elegir entre recorridos de 2 
y 4 kilómetros, los cuales transcurrirán en el circuito 
Universitario UAEM, ubicado en el Campus Chamilpa.

Tanto hombres como mujeres podrán participar en 
esta carrera, que partirá desde la explanada del edificio 

principal a las 7:30 de la mañana. La 
cuota de recuperación será de 199 
pesos para la comunidad UAEM y 
250 pesos para el público en general.

El kit de participación incluirá una 
playera conmemorativa, medalla e 
hidratación para los corredores. La 
entrega de kits se realizará el viernes 
26 de abril en el Gimnasio Auditorio 
UAEM, de 10 de la mañana a 5 de 
la tarde.

David Gómez Miranda, director 
deportivo de la UAEM, compartió 
en entrevista para La Jornada Mo-
relos: “Nos dimos a la tarea de crear 
un diseño muy atractivo para la pla-
yera para las personas que vienen a 
participar. Va a ser un ambiente muy 
familiar, vamos a tener aquí a toda la 
parte de protección y asistencia dán-
donos el respaldo y vamos a contar 
con la presencia de la mascota oficial 
de la UAEM, Beni”.

Hasta el momento, se ha reserva-
do el 70 por ciento de los espacios 
disponibles, pero se espera que más 
personas se inscriban durante el 
transcurso de la semana. Gómez Mi-
randa informó que aún quedan alre-
dedor de 150 paquetes disponibles. 
Por ello, extendió una invitación a 
la comunidad UAEM y al público 
en general para que se unan a esta 
celebración deportiva en honor al 
aniversario de la universidad.

Carrera Conmemorativa por el 71 
aniversario de la UAEM

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

O En el Festival solo se permitió el acceso a mayores de edad y contó 
con música en vivo, campamento, albercas, actividades recreativas e 
informativas, exposición de productos, servicios y, desde luego, una 
zona libre para consumo de cannabis. Foto: Cortesía.

O Los bomberos tuvieron que usar una pértiga para bajar a un minino de 
un árbol en la colonia Vista Hermosa. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca..
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La marcha fue tan 
impresionante que 
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Atraviesa Morelos crisis 
ecológica "jamás vista"

Lago de Coatetelco tiene ya menos 
de un metro de profundidad

CLARA VIVIANA MEZA

Morelos vive una crisis ecológica jamás vista 
en su historia, con un ochenta por ciento de 
selva baja y bosques perdidos a causa de in-
cendios forestales y tala ilegal, la mayor parte 
de sus ríos, barrancas y acuíferos contamina-
dos, y un crecimiento urbano desordenado y 
desenfrenado que arrasa cotidianamente con 
campos de cultivo y áreas naturales protegi-
das, coincidieron activistas, ambientalistas y 
académicos con motivo del Día de la Tierra, 
celebrado cada 22 de abril. 

En entrevista para La Jornada Morelos, Flo-

ra Guerrero Goff, presidenta de Guardianes 
de los Árboles A.C., recordó que, aunado, la 
entidad enfrenta la crisis de tiraderos a cielo 
abierto en municipios como Huitzilac, Cuerna-
vaca o Cuautla, lo que incide a que la calidad 
del aire sea cada vez más mala, que se suman 
a una serie de problemas ambientales que no 
se han resuelto desde hace décadas. 

“Esperemos que con la llegada de una nueva 
administración se pueda revertir esta afecta-
ción ambiental e ir implementando proyectos 
sostenibles de recuperación y conservación de 
nuestros esquemas y biodiversidad. Una labor 
titánica que se llevará muchos años”, expresó. 

Advirtió que es de suma importancia empe-

zar a reducir la tala ilegal, así como impedir el 
crecimiento urbano fuera de la ley dentro de 
las Áreas Naturales Protegidas (ANP) Corre-
dor Biológico Chichinautzin y Parque Nacional 
Lagunas de Zempoala, dentro del Bosque de 
Agua en el municipio de Huitzilac.

“La corrupción y negligencia de las diferen-
tes administraciones que nos han gobernado 
han sido factor determinante que han permiti-
do la grave afectación del ambiente de nuestro 
Estado. Necesitamos de un gobierno que se 
preocupe y ocupe de manera eficaz y verdadera 
para que impulse la conservación y protección 
de la biodiversidad que todavía queda en nues-
tro Estado”, enfatizó.

HUGO BARBERI RICO

La sequía intensa que se vive en Morelos y 
las temperaturas de hasta 45 grados registra-
das en la zona sur, han provocado que el nivel 
del lago natural de Coatetelco tenga una baja 
considerable y actualmente llegue a menos 
de un metro de profundidad, informó el presi-
dente de los pescadores, Abel Galicia Santana.

“Ya se veía venir”, como lo advirtió en el 
mes de febrero pasado, tanto el nivel del lago 
como el número de pesca de tilapia y lobina 
se vinieron abajo al grado que no hubo para 
comercializar durante Semana Santa.  “La 
crisis continúa y actualmente solo pescamos 
para comer si bien nos va, comentó el líder”. 

Hay pescadores que ya buscaron otra forma 
de ganarse la vida, como emigrar para el ve-
cino país, los Estados Unidos de América, los 
dos últimos en este mes.  Comentó que con di-
ficultad saben cuándo se van sus compañeros, 
“no avisan, si acaso nos enteramos cuando ya 
pasaron” la frontera. 

Abel Galicia, insistió en que hay varios pala-
peros (restauranteros instalados alrededor del 
lago) que, al verse perjudicados con el incre-
mento desmedido del nivel del lago en 2016, 
echaron escombro en las playas, situación que 
provocó que se bloquearan las venas de agua 
que alimentan al lago y es una de las causas a 

la que atribuyen la escasez del agua. 
“Sigue bajando la laguna de Coatetelco, 

tiene poco menos de un metro y la presa del 
Rodeo se ha mantenido un poco porque casi 
no le han sacado agua”, dijo Abel Galicia, en-
trevistado por este medio. 

Al preguntarle que si baja el nivel de agua 
también baja el nivel de peces, contestó afir-
mativamente, “sí, claro, la laguna de Coatetel-
co es casi nula la producción estamos sacando, 
un poco de la presa del Rodeo en espera de 
las lluvias”. Y en efecto, dice que tienen la es-
peranza de que las cosas van a mejorar, que 
habrá buenas lluvias y que volverán a tener 
ingresos por la pesca. 

Recordó que este año en Semana Santa “no 
vendimos, hubo mucha demanda, pero no hu-
bo producto. Aun así, varios pescadores se-
guimos intentando cada noche sacar un poco 
de producción no tenemos de otra, porque no 
tenemos otro trabajo. Varios tienen la suerte 
de ya haber encontrado trabajo o ya emigraron 
a Estados Unidos. Hay días que sacamos para 
comer nomás y hay días que sacamos unos ki-
los para vender”. 

El promedio para el consumo por familia 
de pescadores es de dos kilogramos y si acaso 
bien les va llegan a pescar hasta tres kilogra-
mos de mojarra y/o lobinas, cuando en tiem-
pos de bonanza llegaban a vender hasta 30 
kilogramos. 

O Por el bajo nivel en la laguna, la pesca 
ha mermado a tal grado que muchos de los 
pescadores han decidido intentar pasar a 
los Estados Unidos en busca de sustento, 
dice Abel Galicia Santana, presidente de los 
pescadores de la zona.. Foto: Hugo Barberi 
Rico

O Los tiraderos a cielo abierto 
ya han originado una crisis por sí 
mismos, asegura la ambientalista 
Flora Guerrero. Foto: Gobierno del 
estado


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



